



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

55° período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por el Palestinian Return Centre, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Evaluación de la pobreza entre los refugiados palestinos en el Oriente Medio: desafíos y perspectivas

El Palestinian Return Centre (PRC) desearía llamar la atención de la comunidad internacional sobre la situación de los refugiados palestinos que sufren niveles elevados de pobreza y pobreza extrema.

La cuestión de los refugiados palestinos se considera uno de los casos humanitarios más importantes y más antiguos que existen. Esta cuestión surgió como resultado de la guerra árabe-israelí de 1948, y los palestinos son actualmente la población de refugiados más numerosa del mundo.

En la reciente propuesta de Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas, los 193 Estados Miembros de las Naciones Unidas se comprometieron unánimemente a poner fin a la pobreza en todas sus formas y en todo el mundo. En la propuesta de ODS, se afirma que “la erradicación de la pobreza es el mayor problema que afronta el mundo en la actualidad”. En términos generales, se sabe que la pobreza es uno de los muchos problemas a los que se enfrentan las personas que se ven obligadas a escapar de sus hogares y sus comunidades debido a conflictos violentos o persecución. Las personas refugiadas sufren traumas físicos, económicos y emocionales que tienen efectos a largo plazo sobre su capacidad para recuperarse rápidamente.

Pobreza entre los refugiados palestinos en los Territorios Palestinos Ocupados

El crecimiento económico entre la población palestina es frágil. En la Ribera Occidental y Gaza, el producto interno bruto (PIB) ha alcanzado un mínimo del -0,4%, hecho que ha llevado la economía palestina a una recesión. A los palestinos se les niega el derecho al desarrollo, lo que causa un incremento de la pobreza y la desesperación debido al aumento de las tensiones.

Michael Lynk, Relator Especial sobre los derechos humanos en los Territorios Palestinos Ocupados, declaró que Gaza tiene una de las tasas más altas de desempleo en el mundo y la situación empeora a medida que la economía se estanca. Además, la economía palestina no tiene parangón en el mundo moderno, según añadió al presentar su informe a la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York. El Relator Especial señaló que la pobreza está aumentando y el desempleo está alcanzando niveles épicos. La inseguridad alimentaria es cada vez más grave y la economía palestina se ve cada vez más ahogada y resulta menos viable bajo la ocupación.

Las restricciones que impone la ocupación para facilitar la expansión de los asentamientos tienen graves repercusiones económicas para los palestinos. El Banco Mundial estima que, si los palestinos no se vieran limitados por las restricciones administrativas, como las relativas a la construcción y a la extracción de recursos en la Zona C, se podrían generar 3.400 millones de dólares anuales para la economía palestina, lo que supone un crecimiento del 35% de su PIB. Los ingresos adicionales generarían 800 millones de dólares en ingresos tributarios públicos, lo que equivale a la mitad de la deuda de la Autoridad Palestina.

El desempleo en los territorios palestinos —la Ribera Occidental, Jerusalén Oriental y la Franja de Gaza— alcanza el 27%, más del doble de la tasa de desempleo en 1999. En Gaza, la lentitud de la reconstrucción y las continuas limitaciones a los recursos ha dejado la economía de Gaza al borde del colapso. El Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS) estima que casi el 80% de la población de Gaza es actualmente dependiente de la ayuda. En 2013, la tasa de mortalidad infantil en los Territorios Palestinos Ocupados era 15,8 por cada 1.000 nacidos vivos. En Gaza, las tasas de mortalidad infantil han aumentado después de un descenso constante, lo que refleja los efectos a largo plazo del bloqueo. El 95% de la electricidad en la Ribera Occidental se importa de Israel, lo que crea una enorme dependencia y pérdida de recursos. Gaza tiene su propia central de generación de energía, pero sigue considerablemente dañada debido a las incursiones militares de 2014 y a hostilidades anteriores. Las limitaciones a la libertad de circulación y el acceso a oportunidades también han exacerbado la desigualdad en los ámbitos de la educación, el género, la pobreza, el cambio climático y el acceso al agua.

Pobreza en los campamentos de refugiados palestinos en el Líbano

A pesar de su larga presencia en el Líbano, los refugiados de Palestina no se benefician de aspectos clave de la vida social, política y económica del país. Esto da lugar a que el Líbano tenga el mayor porcentaje de refugiados palestinos que viven en situación de pobreza extrema. Si bien las tasas de pobreza extrema de los refugiados palestinos en el Líbano se han reducido a la mitad desde 2010 (del 6,6% al 3,1%), las tasas de pobreza general se han mantenido en un 65% durante los últimos cinco años. La pobreza afecta sobre todo a los refugiados jóvenes: el 74% de los adolescentes viven en situación de pobreza y el 5% en situación de pobreza extrema.

Los refugiados palestinos en el Líbano no están bien integrados en la sociedad libanesa, y sufren restricciones de los derechos civiles. Solo el 37% de los refugiados en edad de trabajar está empleado, y el 60% de estos ocupan empleos de baja condición. Los altos niveles de pobreza y la falta de oportunidades han dado lugar a tasas de abandono escolar elevadas: un 39% entre los mayores de 10 años.

La afluencia de refugiados palestinos procedentes de la República Árabe Siria ha exacerbado aún más los problemas existentes para la población palestina en el Líbano. Se estima que unos 42.000 refugiados palestinos procedentes de la República Árabe Siria han entrado en el Líbano, lo que ha causado el hacinamiento de los campamentos, que ya habían superado su capacidad. En torno al 89% de estos refugiados viven en la pobreza. El OOPS presta servicios de atención médica a la mayoría de la comunidad de refugiados palestinos, pero sufre una grave insuficiencia de personal, con un promedio de 103 consultas al día por médico.

Refugiados palestinos en la República Árabe Siria

Anteriormente, la República Árabe Siria acogía a una comunidad de refugiados palestinos de entre 480.000 y 600.000, pero el conflicto en el país ha afectado considerablemente a los refugiados palestinos. Se calcula que el PIB de la República Árabe Siria se ha contraído en un promedio del 15,4% y la economía siria se ha desplomado. Los refugiados palestinos que han huido a países vecinos no gozan de los mismos derechos que los refugiados sirios y se encuentran en una situación económica en declive, ya que la libra siria ha sufrido una depreciación del 80% desde el inicio del conflicto. En 2016, Jordania y el Líbano cerraron sus fronteras a los refugiados palestinos procedentes de la República Árabe Siria.

Además, el precio de los alimentos se ha disparado y un kilogramo de arroz alcanza casi los 100 dólares de los Estados Unidos en algunas zonas. En la mayoría de las regiones de la República Árabe Siria solo se dispone de electricidad entre 2 y 4 horas al día. La falta de un suministro fiable de electricidad ha afectado a los servicios humanitarios esenciales, como los hospitales, las escuelas y los sistemas de tratamiento de aguas residuales.

Refugiados palestinos en Jordania

En principio, la situación de los refugiados palestinos en Jordania es mejor que la de los que se encuentran en el Líbano, en particular en lo que respecta a adquirir la ciudadanía del país de acogida. Sin embargo, según cifras proporcionadas recientemente por el Comité Superior para la Defensa del Derecho al Regreso de los Palestinos y por representantes de los refugiados en Jordania, el 60% vive por debajo del umbral de pobreza, el 45% está desempleado y el 75% no posee bienes en los lugares donde viven.

Investigaciones llevadas a cabo por el OOPS subrayaron la forma en que los legados históricos y políticos se manifiestan en las dificultades económicas en el mundo contemporáneo. Se determinó que la pobreza entre los refugiados en Jordania representa un legado de su incapacidad de generar ingresos suficientes para satisfacer sus necesidades básicas mínimas.

Recomendaciones:

- Los Estados Miembros deberían trabajar con el fin de encontrar una solución adecuada para los refugiados de acuerdo con el derecho internacional. Esto significa conferir a los refugiados palestinos derechos sociales, políticos y económicos que los ayuden a escapar de la pobreza extrema y las deplorables condiciones de vida en las que viven actualmente.
- Se deberían adoptar medidas encaminadas a hacer efectivo el derecho a un trabajo decente, para que se mejoren y apliquen los derechos de los refugiados de Palestina y haya una mejor comprensión de los derechos existentes tanto de los refugiados como de los empleadores.
- En consonancia con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, la comunidad internacional debe actuar para erradicar la pobreza de los refugiados palestinos en el Oriente Medio.